

## PROBLEMAS DEL DESARROLLO

F. Houtart y E. Pin, *Los cristianos en la Revolución de América Latina*, Guadalupe, Buenos Aires, 1966, 221 págs. El libro trata de la ubicación o mentalidad en que se encuentran o deberían encontrarse los católicos latinoamericanos frente a la Revolución que parece ser un hecho. Es interesante destacar que lo primero que encontramos es el estudio de los "Antecedentes históricos". Esto nos parece un hecho positivo que indica con claridad la ubicación dinámica del autor frente a la realidad latinoamericana. Encontramos con frecuencia "aproximaciones" a la realidad latinoamericana desde un punto de vista estático: cifras, estadísticas, análisis sociológicos. Este tipo de enfoque es frecuente en observadores norteamericanos y también europeos. Pero con esos datos estáticos no llegamos a comprender la "realidad" eminentemente dinámica de este continente. Es precisa la perspectiva histórica. El libro se divide en dos partes: *El cambio social en América Latina* y *La Iglesia de América Latina en el cambio social*. En la primera parte se analiza: *Los grupos humanos, El hombre latinoamericano, Las masas en movimiento, Orígenes del cambio social, La desintegración de la sociedad tradicional, La indispensable revolución social, La vida política, Familia, cultura y religión*. Es clarificador lo dedicado a *El desarrollo económico*. Se ven con claridad los problemas: deterioro de los términos de intercambio y nefasta política internacional favorecida por oligarquías nacionales. Se cuestiona la vigencia del sistema capitalista para resolver satisfactoriamente estos graves problemas y se concluye: "Es evidente que el sistema capitalista, como tal, no pudo resolver esta cuestión" (pág. 66). En la segunda parte se tratan: *Explosión demográfica e instituciones religiosas, Los comportamientos religiosos rituales, Las motivaciones religiosas, La Iglesia en el mundo en desarrollo, La renovación pastoral y cooperación internacional*. En el capítulo dedicado al *Presente y porvenir de la Iglesia Latinoamericana* se esbozan algunas opciones para los cristianos, que se concretan en el compromiso real con la situación político-social-económica. Tiene buen índice, bibliografía y apéndices de estadísticas. El presente libro nos parece un valioso aporte para la comprensión del problema latinoamericano. La brevedad con que son tocados todos los temas quitan mérito a esta obra. Es una pena que muchas afirmaciones quedan sin una fundamentación amplia y matizada. En cuanto al uso concreto de los datos nos parece que en algunos casos se les da una interpretación un tanto parcial. No obstante, la obra en general, nos parece valiente y que acierta en dar con los problemas claves. J. S.

Th. Melady, *La revolución de color*, Razón y Fe, Madrid, 1967, 260 págs. El libro trata de la segregación del negro y la lucha racial en Africa; es actual y constituye uno de los grandes problemas que hoy preocupan a la humanidad. No solo se queda en el análisis de la actual situación racial sino que se proyecta hacia el futuro, el siglo XXI, con interesantes estadísticas y predicciones. A través de los catorce capítulos, el tema adquiere un tratamiento penetrante y que abre amplios panoramas. Parte de lo sucedido en Sharpeville el 21 de mayo de 1960, cuando la policía blanca deja el tendal de 67 muertos y 186 heridos negros, que han sido agredidos sin previo aviso y sin una razón suficiente. Analiza también lo sucedido en el Congo el mismo año, donde los rebeldes negros mataron impunemente a casi 300 blancos en venganza. Hechos de los cuales se desprende la gravedad del problema. Sin embargo el pueblo africano parece decidido a perdonar y olvidar. "Pero este ambiente de *perdonar y olvidar*, se refiere al pasado. No se puede pedir a ese pueblo que olvide y perdone las ofensas que continúan haciéndosele en contra de su dignidad de seres humanos" (p. 44). Sin embargo dentro de lo afiebrado del proceso parece una esperanza el hecho que en pocos años 33 países llegaran a la independencia sin violencias, salvo el caso del Congo. Esto hablaría de buena disposición por ambos lados. En el libro se encuentran analizadas históricamente las discriminaciones raciales y en ese rápido mirar a través del tiempo se descubre el fracaso de toda política basada en una mentalidad racista. El Cristianismo, ciertamente tiene una gran misión histórica que cumplir en esta difícil trama. "El Cristianismo cuyo Fundador, nació en Asia y cuya Sagrada Familia buscó refugio en Africa. al fin se ha puesto a mirar emocional, psicológica y teológicamente en la dirección de sus orígenes geográficos. A mitad del siglo XX, la Iglesia, que se había dirigido a Occidente atraída por la fuerza magnética del Imperio Romano que dominaba al mundo en su nacimiento, ha clavado y con interés creciente, su vista en Oriente" (p. 109). Complementan el libro cinco Apéndices. Discurso de Leopoldo Sédas Senghor, 1961; Discurso de Albert John Luthli, 1961; Alocución del Primer Ministro Patricio Lumumba, 1960; Extractos de *White Man's Future in Black Africa* y Extractos de la Encíclica *Ecclesiam Suam*, del Papa Pablo VI. Nos parece una excelente introducción al tema que motiva a la reflexión y enriquecerá con su estilo ágil y problemática penetrante. J. S.

F. Herrera, *El desarrollo de América Latina y su financiamiento*, Aguilar, Buenos Aires, 1967, 362 págs. "Si Desarrollo e Integración, en América Latina, son conceptos interdependientes, este libro, en verdad, amplía y complementa nuestra obra *América Latina Integrada* publicada en Buenos Aires en 1964" (p. IX). Así da comienzo F. Herrera a su obra, relacionándola con la anterior (cfr. Stromata, Buenos Aires, enero-diciembre 1966, p. 226). *El desarrollo en América Latina y su financiamiento* es una reco-

pilación de ensayos cortos y conferencias ordenadas por temas. El libro está dividido en cinco partes (lamentamos la falta de índice): 1) "Problemas generales", donde se da un esbozo de la economía Latinoamericana y se defiende el fortalecimiento de los esquemas multilaterales de cooperación. Se da una rápida ojeada a la Conferencia de Punta del Este de 1961. 2) "Un Banco para el financiamiento regional", donde se concentran los discursos del Dr. Herrera, Presidente del BID, sobre las metas propuestas y resultados obtenidos desde 1960, cuando fue creado. 3) "Europa y el financiamiento de América Latina". Para acelerar el desarrollo económico de América Latina mira no solamente a Estados Unidos sino también a Europa recuperada después de la guerra y que se integra al mundo económico con nuevas posibilidades. 4) "Financiamiento sectorial"; está consagrada al estudio de los campos específicos, ejemplarizados en la política consecuentemente multilateral del BID en el financiamiento del Desarrollo a través de la Banca de Fomento y en los criterios para el financiamiento regional de la agricultura, de la salud pública, de las comunidades de base, de la universidad y del desarrollo urbano. 5) "Integración y desarrollo"; se propone la creación de la Comunidad Económica de América Latina que posibilitará gravitar por su propia fuerza a América Latina en concierto internacional. En su obra *América Latina integrada* el Dr. Herrera partía del hecho: "Somos una gran nación deshecha" (p. 11); en el presente afirma que la planificación del Desarrollo y la formación de la Comunidad Económica darán como resultado "la gran nación reconstruida". A pesar de la energía y acopio de datos que nos presenta Herrera en la formulación de sus ideas se nos ocurre acotar: ¿será suficiente ese 2,5 por ciento (p. 27) de incremento mínimo para sacar a América Latina de su actual situación de subdesarrollo? Hay quienes opinan que no (Darcy Ribeiro, *Vispera*, N° 4, Montevideo) pues ese porcentaje sólo alcanzaría para no retroceder, es decir mantener la actual distancia que nos separa de los países industrializados. Herrera subraya la necesidad de "analizar" los presupuestos fiscales dando preferencia a las contribuciones al desarrollo, destaca que en ocho países latinoamericanos "se dedican más recursos a la defensa nacional que a la educación". Nos parece acertada la observación (cfr. "El gasto en armas", *El Economista*, Buenos Aires, 8 de mayo de 1968). En el capítulo V de la Primera Parte analiza el deterioro de los términos de intercambio. Es un estudio muy actualizado del tema. Sin embargo no se pregunta hasta qué punto esos capitales extranjeros son "la" solución para el subdesarrollo, pues Herrera no toca el tema de la evasión de capitales de América Latina que salen con destino a EE.UU. y Europa. J. S.

B. Russell, *Crímenes de guerra en Vietnam*, Aguilar, Madrid, 1967, 232 págs. En el prólogo dice B. Russell: "El hecho fundamental que me propongo demostrar con este libro es que la responsabilidad por la

guerra del Viet Nam recae sobre los Estados Unidos. Esta verdad elemental es la clave para llegar a comprender esta cruel guerra" (p. 10). Esta es la hipótesis a demostrar. Anteriormente descarta otras como por ejemplo: "Se piensa que los vietnamitas son criaturas dignas de compasión, en cuyos asuntos los americanos se han visto, por desgracia y muy a su pesar, invitados a intervenir" (p. 9). Pero esta hipótesis es descartada por los testimonios de la misma prensa americana (cfr. *New York Times* del 1-12-65). La presente obra cuenta con doce capítulos, que son artículos o conferencias del autor. Parte, en el primer capítulo, de una conocida polémica que tuvo el autor con el *New York Times*, que comenzó a raíz de un artículo aparecido en el diario el 21 de octubre de 1962. En este capítulo se presentan pruebas para probar la parcialidad de la prensa americana en el conflicto. Se refiere luego a las atrocidades cometidas por EE.UU. en Viet Nam sobre todo en relación con las bombas de napalm, uso de herbicidas en grandes dosis, arsénico blanco, etc. Denuncia la indiferencia de Occidente ante lo desproporcionado de la agresión americana. Estudia el hecho de la guerra integrado en el panorama político de Asia oriental, y de la "guerra fría". Luego esboza lo que podríamos llamar un plan de acción para resistir al imperialismo americano y declara que esta es la única política honrosa que le cabe a los países subdesarrollados y en este momento a Viet Nam. Se encuentran también en el presente volumen la "Alocución a los soldados americanos por la radio del Frente Nacional de Liberación" (24 de mayo de 1966); el "Discurso ante la Conferencia Nacional de Solidaridad (Londres, 4 de junio de 1966); el "Llamamiento a la conciencia americana" (18 de junio de 1966). Cuenta con un Epílogo donde reseña brevemente la actividad del Tribunal de Crímenes de Guerra, epílogo que no aparece en la edición inglesa. Como Apéndice aparece el "Informe sobre Viet-Nam del Norte" elaborado por Ralph Schoeman presentado el 11 de abril de 1966 ante el Tribunal de Crímenes de Guerra. El libro presenta un buen marco histórico y abundante documentación, sin embargo esperábamos de Bertrand Russell una defensa de Viet-Nam en otro plano, a otra altura. La denuncia que hace de los intereses de la prensa occidental no son nuevos, los argumentos con que ataca a los Estados Unidos son ya conocidos. Y decimos que esperábamos una profundización mayor del tema pues es conocida la enorme tarea del autor como Lógico y Filósofo, en lo que va del siglo. J. S.

*Le Tiers-Monde, l'Occident et l'Église*, Du Cerf, Paris, 1967, 326 págs. El presente trabajo fue preparado para una reunión de la "Misión de France", sobre el tema: "El tercer mundo, Occidente y la Iglesia". Consta de un Prefacio de Henri Bartoli, Introducción de Pierre Judet. En la primera parte con el título de: *Subdesarrollo y condiciones para el desarrollo* colaboran: Fabio Comparato, Gerad de Bernis, Gilbert Mathieu. En la segunda parte bajo el título: *Para un recuento del Tercer Mundo*

y el Occidente colaboran Robert de Montvalon, Pierre Judet, Nguyen Manh-Ha y Valentin Kiba. En la tercera parte: *En la Iglesia universal, tareas de Occidente y el Tercer Mundo*, colaboran Mons. Laurent S. Nagae, Bernard Antogana, François Houtart y Jean Frisque. J. S.

D'Antonio-Pike, *Religión, revolución y reforma*, Herder, Barcelona, 1967, 482 págs. Los ensayos recogidos enfocan, de distintos puntos de vista, el papel de la religión en la situación de cambio que vive la América Latina desde hace varios años. Dado que culturalmente el pueblo latinoamericano aparece como católico, serían inmensas las posibilidades que a la Iglesia Católica se le ofrecen de actuar de una u otra forma en ese proceso de cambio. Casi todos los colaboradores consideran que la América Latina ofrece algo así como un gigantesco caso experimental de las posibilidades reales de la religión y, más en concreto, de la Iglesia para promover y orientar la reforma de estructuras. A pesar del innegable interés del tema, de evidente actualidad, el valor de los trabajos presentados es muy desigual. Se destacan entre todos los que se deben al senador Frei (p. 55), a Mons. Marcos McGrath (p. 81), E. Máspero (p. 287) y especialmente R. Veckemas (p. 233). Los demás trabajos incluidos la introducción a cargo del Prof. Pike y la conclusión (Democracia y religión en Latinoamérica) debida al Prof. D'Antonio nos parecen decididamente muy pobres y aún con graves errores de información la más elemental. Una lectura latinoamericana de estos trabajos nos obliga a hacer una precisión que creemos de suma importancia: no se puede hablar de "Latinoamérica" (valga el anglicismo) de un modo global, como si fuera un todo uniforme y homogéneo. Esto ya había sido comprobado en 1960 por los expertos de la UNESCO, ONU y CEPAL reunidos en México (cfr. *Mensaje*, n. 104, noviembre de 1961, p. 549) quienes se vieron obligados a elaborar una tipología latinoamericana que diferenciara las grandes zonas. Esta falta de perspectiva lleva a que el uso de ciertos términos (tales como: anticlericalismo, caudillo, ideología, laicismo, etc.) se haga de un modo muy equivoco ya que tiene significaciones harto diferentes según sea el contexto histórico-social de que se hable. En esta misma línea hay que hacer notar el empleo ambiguo del término "religión" y particularmente de la expresión "poder de la Iglesia". Un latinoamericano difícilmente sentirá que se está interpretando su realidad, sino más bien que se la deforma con ciertos esquemas pre-establecidos. Es necesario agregar que sobre los trabajos de los autores americanos presentes en el volumen pesa el tiempo que ha transcurrido desde 1963 (fecha de redacción) y que hace difícil el ingenuo optimismo que traducen (p. 48 y particularmente la singular tesis del Prof. Pike quien dice que "no podemos esperar cambios realmente significativos en... Latinoamérica hasta dentro de veinticinco años por lo menos... pero el proceso de estos cambios puede ser acelerado si los dirigentes de la Iglesia Católica enfocan positivamente los

problemas del amor conyugal y la familia...", pp. 468, 461-470). Finalmente, llama considerablemente la atención la ausencia de referencias a fuentes latinoamericanas, particularmente de parte de los autores estadounidenses. Siguiendo esos caminos los autores se alejan de una verdadera comprensión de un fenómeno que, como el latinoamericano, dista mucho de ser sencillo. A pesar de todos los defectos anotados, el volumen es valioso por los testimonios latinoamericanos presentes en él y que corresponden a personajes de decisiva actuación. J. F.

G. MacEoin, *Lateinameika. Stunde der Entscheidung*, Schöningh, Paderborn, 1965, 267 págs. La obra de G. MacEoin: *Latin America, the Eleventh Hour*, ha sido traducida al alemán con el título *Latinoamérica, la hora de la decisión*. El autor no pretende directamente darnos una visión de la historia latinoamericana, sino hacernos comprender desde el presente la magnitud de los problemas actuales "que se van haciendo cada vez mayores. Por lo general estamos ante una situación revolucionaria, que hace necesaria una solución revolucionaria" (p. 13). Hay problemas "externos", pero el fundamento de todos es un problema humano. Este no podrá solucionarse mientras las naciones desarrolladas no reconozcan, que están tratando con hombres, iguales a los suyos, que persiguen la consecución de los derechos fundamentales que todo estado civilizado garantiza a sus habitantes: el derecho a la vida, a la libertad y a la felicidad, derechos que el adelanto técnico proporciona, pero que muchos estados, a causa de su sistema, no dan a sus habitantes. El libro trata en especial las revoluciones mexicana, boliviana y cubana, el problema de la ayuda de capitales extranjeros, el papel de la religión, etc. Este estudio interesará especialmente a aquellos que busquen un análisis de los hechos históricos ocurridos en Latinoamérica en los últimos años, la situación que tales hechos han creado y las repercusiones que puedan tener en el futuro.

P. Evain, H. Aubrion, *La realidad del mundo obrero*, Nova Terra, Barcelona, 1965, 107 págs. Es un conjunto de reflexiones sobre la realidad del ambiente obrero y sus notas características con referencia especial a la penetración de Xo. en los individuos y en las estructuras que lo integran. De la obra más amplia *Évangélisation collective*, el editor ha entresacado y publicado en el presente volumen los estudios titulados *La réalité du milieu ouvrier* y *Le sens du mouvement ouvrier*. La temática tratada, después de una breve introducción que presenta rasgos salientes del mundo obrero y su ambiente, es: *La inseguridad y la dependencia; La irresponsabilidad; El sentido del movimiento obrero; Hechos de evangelización; Problemas planteados a nuestra pastoral*. La creemos una obra muy útil para todo aquel que por un motivo u otro deba actuar con y en el mundo obrero; especialmente para los pastores de almas.

*Esta hora de desarrollo*, Guadalupe, 1967, 205 págs. Es un comentario didáctico que A. Moyano hace de *Populorum Progressio* de Paulo VI. Un resumen esquemático precede al comentario propiamente dicho, que va siguiendo el orden numérico de los párrafos de la encíclica: número del párrafo, título, texto, comentario del texto. Cierran el libro siete cuadros estadísticos cuyo único objeto es ayudar a visualizar la situación del subdesarrollo. Los comentarios revelan, en su autor, al perito en ciencias sociales que sabe dar con el verdadero y exacto sentido y matiz del importante texto comentado.

### TEOLOGIA

L. de Guzmán, *La Teología, ciencia de la Fe*, Desclée, Bilbao, 1967, 162 págs. Nacida al calor de unas lecciones dadas en el Centro de Teología para seglares del Convento de Padres Dominicos de Granada, la obra de de Guzmán quiere ser una contribución al deseo de profundos conocimientos en ciencias religiosas de los intelectuales cristianos, y una respuesta a esta pregunta: ¿qué es la Teología Sagrada? El autor no se propone dar una visión completa de la Teología, ni tampoco un resumen, sino solamente delinear en su arquitectura esencial la fechada, el vestíbulo de la ciencia sagrada como una invitación a entrar en ella. Busca asimismo un equilibrio entre las nuevas corrientes de renovación y la vieja savia de la Teología clásica. La obra se divide en ocho capítulos: la vuelta al estudio de la Teología; Revelación y Teología; naturaleza de la ciencia teológica; fe y razón en la Teología; Teología y vida; caminos del saber teológico; las fuentes de la Teología; estructura y planes. E. L.

*Busse und Beichte*, Knecht, Frankfurt, 1967, 122 págs. *Penitencia y confesión (consideraciones teológicas y pastorales)*, es una obra en colaboración editada por L. Bertsch, que pretende dar sus aportes desde el punto de vista de la teología dogmática, moral y pastoral para la renovación del Sacramento de la Penitencia tal cual lo postula la Constitución sobre la Liturgia. Entienden los colaboradores que dicha Constitución no pide una mera renovación de ritos y fórmulas sino también una revisión de toda la temática, pecado, penitencia, confesión como preparación de una renovación total de tan importante sacramento. B. Schüller s.j. investiga, desde el punto de vista teológico, el binomio *Pecado mortal-pecado venial*; O. Semmelroth s.j. analiza las *Estructuras y perspectivas en el Sto. de la Penitencia*; L. Bertsch s.j., *Penitencia y confesión en la vida de la comunidad*; H. Roth s.j. trata *Confesión y dirección espiritual*. La obra, sin pretender tratar todas las cuestiones que hacen al Sto. de la Peniten-

cia, encara cuestiones fundamentales, como se puede colegir por la temática enunciada. C. B.

F. degli Esposti, *La teología del Sacro Cuore di Gesù*, Herder, Roma, 1967, XXVIII-316 págs. *La teología del Sdo. Corazón de Jesús, desde León XIII a Pío XII*, de F. degli Esposti es uno de esos estudios útiles no sólo a los teólogos sino también para la misma acción pastoral, en un punto tan importante para la vida de la Iglesia como es la teología y la devoción al Sdo. Corazón. Es un estudio histórico teológico; parte de León XIII y llega hasta el presente dividiendo todo este lapso en tres periodos (que conforman las tres partes del libro): *De León XIII a Benedicto XV*; *De Pío XI al año 1944*; *Del año 1944 a la Encíclica "Haurietis aquas"*. El método consiste en exponer primero la doctrina del magisterio, luego los problemas discutidos por los teólogos, las soluciones alcanzadas, los problemas que quedan abiertos, se aquilatan los argumentos de dichos teólogos, y cada pontificado se concluye relacionándolo con el precedente; todo esto se hace en casi cada uno de los pontificados. Las últimas 32 páginas recapitulan, en forma de conclusión, el desarrollo de la doctrina del Sdo. Corazón en las diversas fuentes: en la enseñanza del Magisterio y en la teología, en el Magisterio, en la teología e influjo recíproco con el Magisterio, en la teología. Un índice de personas y de materias completan este valioso estudio que contribuirá mucho a que el amor con que Dios nos amó primero sea mejor conocido y correspondido. C. B.

*Studi e Ricerche di Scienze Religiose*, Lateranum, Roma, 1968, 430 págs. La obra es en honor de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo en el XIX centenario de su martirio y contiene una serie de colaboraciones centradas en dos tópicos diferentes: problemas de teología contemporánea, e investigaciones sobre fuentes e historia de la teología y de la Iglesia. De la primera parte merece especial mención, por tratarse de un tema de mucho interés actual, el trabajo de C. Nigro: *Indicaciones del Concilio Vaticano II para una renovación del método teológico* (pp. 55-73). El autor subraya que, en líneas generales, según la mentalidad conciliar no puede separarse la reflexión teológica de la experiencia vital la cual tiene su culmen primigenio en la situación existencial del hombre nucleada en torno a su tensión hacia Dios. Notamos, a propósito de una búsqueda de renovación en los métodos de reflexión teológica, la nota de F. Jalics, a propósito de la teología fundamental, publicada en nuestro número anterior (cfr. *Strómata-Ciencia y Fe*, 23 [1967], pp. 289-299), donde el autor se sitúa también —como punto de partida— en la problemática existencial del hombre.

*Creer hoy*, Fax, Madrid, 1967, 222 págs. Varios autores de prestigio internacional tratan, desde un enfoque pastoral, el antiguo y siempre